
PARTICIPATION À l’EXPOFEIRA 2023 D’AMAPá
-SYNTHÈSE-

1. EXPOFEIRA : 
8 ans après sa dernière édition, la 52ème Expofeira de l’Etat de
l’Amapá s’est déroulée au parc des expositions de Fazendinha à
Macapá du 29 septembre au 8 octobre 2023. Organisée par l’Agence
Amapá, cette foire a porté les sujets de l’économie, du développement
du territoire et de la cohésion culturelle et sociale à l’échelle de cet Etat
brésilien. 800 stands et zones culturelles réparties sur 330 000 m² ont
attiré une moyenne de 200 000 personnes selon les organisateurs et
l’ensemble des 16 communes de l’Amapá y étaient représentées.

Cet événement a promu le développement concerté des activités
économiques du domaine de l’exploitation forestière, de
l’agroalimentaire, du secteur de la technologie, de l’enseignement mais
aussi de la valorisation des savoir-faire ancestraux et traditionnels. La
majorité des institutions publiques d’Amapa étaient représentées et
notamment les partenaires du projet BIO-PLATEAUX : SECRICOMEX,
Agence Amapa, SEMA, UNIFAP, UEPA, etc.

Franck CHOW-TOUN - Chef du Service Planification et Prospective de l'Eau, Office de l'Eau de Guyane (OEG)
Luken DELINTHE - Chargé de mission - Projet BIO-PLATEAUX, Office International de l’Eau (OiEau)

Suite à l’invitation du Secrétariat aux Relations Internationales et au Commerce Extérieur de l’Etat d’Amapá
(SECRICOMEX) pour participer à la 52ème Expofeira du 2 au 6 octobre 2023, une délégation du projet BIO-PLATEAUX
s’est rendue à Macapá, composée de :
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2. opportunités d’Échanges avec les partenaires de BIO-PLATEAUX
SECRICOMEX:

Le Secrétariat aux Relations Internationales fut un acteur central de l’Expofeira. Particulièrement impliqué, se
rendant disponible auprès des acteurs guyanais présents à la foire, le SECRICOMEX a été au cœur des
échanges et des annonces en termes de collaboration transfrontalière.

Dans le cadre de la construction de la deuxième phase du projet, le SECRICOMEX est un partenaire privilégié en
tant que point focal brésilien. Les échanges ont porté sur la finalisation de la Convention de partenariat avec
l’Office International de l’Eau (OiEau) pour soumettre le projet au Programme de Coopération INTERREG
AMAZONIE (PCIA).

Dans ce cadre, l’Expofeira s’est démarquée par une forte volonté d’intégration des questions transfrontalières et
d’ouverture vers la Guyane. Cette mise en avant de la coopération transfrontalière à tous les niveaux est un
marqueur de l’ambition de l’Amapá de se positionner comme hub économique sur le plateau des Guyanes.

L’invitation de l’équipe BIO-PLATEAUX à cet évènement par le Secrétariat aux Relations Internationales et au
Commerce Extérieur de l’Etat de l’Amapá (SECRICOMEX), point focal du projet, a permis d’obtenir des clefs de
compréhension et une meilleure vision des ambitions de développement de l’Amapa. La participation de l’équipe
projet à l’Expofeira fut ainsi un moyen de s’inscrire dans cette démarche et de positionner l’initiative en faveur de la
concertation au niveau Plateau des Guyanes.

L’engagement du SECRICOMEX a pu être consolidé lors de la foire avec
de nombreux échanges sur le développement du projet :

-Gouvernance dans le cadre de la préfiguration de l’Observatoire
transfrontalier de gestion des ressources en eau et de la biodiversité
aquatique,
-Implication des acteurs brésiliens,
-Mode de communication avec les institutions brésiliennes,
-Stratégie de communication.

M. ABRAHÃO, Secrétaire d‘Etat aux Relations Internationales et au Commerce Extérieur
 (SECRICOMEX), en compagnie de M. CHOW-TOUN (OEG) et M.DELINTHE (OiEau)
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SEMA

Université Fédérale de l’Amapá

Le Secrétariat d’Etat à l’Environnement de l’Amapá (SEMA) s’est distingué par une présence forte avec une large
délégation et une mobilisation des cadres de l’institution. La SEMA s’est rendu disponible pour échanger avec
l’ensemble des acteurs guyanais.

L’équipe BIO-PLATEAUX a pu échanger avec de nombreux services et participer à de diverses sessions
organisées par la SEMA permettant une meilleure appréhension du large champ de compétence du Secrétariat.
Parmi celles-ci, ont été présentés :

-L’application de la législation environnementale,
-L’accompagnement des activités économiques/humaines en lien avec le respect des milieux,
-L’instruction des activités liées à l’eau au même titre que la police de l’eau en France,
-Le suivi de la déforestation,
-Le contrôle de la qualité des eaux de consommation humaine et des ressources en eau.

Notamment, la session portant sur la gestion de la qualité des ressources hydriques présentée par la SEMA a
permis de préciser la collaboration au sein de la phase 2 de BIO-PLATEAUX : amélioration de la connaissance
des ressources en eau et caractérisation des milieux pour aller vers un état des lieux par bassin versant dans
une logique d’initiation de la planification commune.

Ce bon niveau d’échange avec le Secrétariat à l’Environnement de l’Amapá se poursuivra prochainement par
l’organisation d’un Groupe Technique sur les questions de planification par bassin versant qui devra reposer sur
un cadre méthodologique clair pour obtenir un état des lieux qui sera la base d’un diagnostic partagé.

L’Université Fédérale de l’Amapá (UNIFAP) nous a ouvert les portes d’un laboratoire partenaire d’analyses
environnementale « Analises - Controle de Qualidade ».

Ce laboratoire privé créé en 2007 est dirigé par Ediana Paula, responsable de laboratoire menant une équipe de
5 personnes : un ingénieur, trois techniciens spécialisés et un stagiaire. Avant 2010, le laboratoire se focalisait
essentiellement sur l’analyse des matières premières à destination de l’industrie pharmaceutique. Depuis, un
travail d’analyse de l’eau notamment en termes de vigilance sanitaire en microbiologie, analyses des matières en
suspension, pH, métaux lourd (cyanure, mercure) fait aussi parti de leurs compétences.
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Le laboratoire travaille aussi au conditionnement
d’échantillons pour envoi vers des laboratoires de Belém et
Sao Paulo (plus particulièrement pour l’analyse des
polluants organiques comme les hydrocarbures HAP ou les
polychlorobiphényles PCB).

Il est intéressant d’observer que l’Amapá se heurte à des
défis similaires à ceux rencontrés en Guyane pour les
capacités d’analyse environnementale, avec des enjeux de
distance et de coût, notamment pour les analyses d’eau.
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M. CANTUARIA, Secrétaire d‘Etat adjoint à l’Environnement, Mme PINHEIRO, Directrice du contrôle environnemental (SEMA), M. CHOW-TOUN (OEG) et l’équipe SEMA

Mme. GUEDES, Professeure UNIFAP, M. Chow Toun (OEG), 
MME EDIANA PAULA, responsable de laboratoire et M. DELINTHE (OIEau)



Session BIO-PLATEAUX 

Présence guyanaise : Collectivité Territoriale de Guyane

L’équipe BIO-PLATEAUX a eu l’opportunité de mettre en avant le projet lors d’une conférence dédiée le 5
octobre 2023, dont le programme était le suivant :

L’invitation de la Collectivité Territoriale de Guyane par l’Etat d’Amapá a marqué un geste important d’amitié et
de volonté de coopération transfrontalière. La Guyane a très bien répondu à cette invitation en marquant sa
participation de son empreinte : animation de conférences, présence active à l’Expofeira, partage culturel. C’est
un signal fort de la CTG pour accélérer les échanges avec les homologues brésiliens qui a été concrétisé par la
présence d’une représentation au plus haut niveau dans de nombreux évènements de l’Expofeira.

La conférence de la CTG sur le développement économique transfrontalier en Guyane a été l’occasion
d’évoquer les opportunités économiques d’échange entre les deux territoires. Un large panel de sujets de
coopérations existantes et potentielles (filière agroalimentaire et du bois, du bâtiment, pharmaceutique ou même
digitale) a été évoqué. En termes stratégiques, une vision économique commune à l’échelle du Plateau des
Guyanes permettrait de développer des filières robustes.

Point culminant de la collaboration avec l’Amapá, l’annonce de la création d’une antenne de la CTG à Macapa
pour porter les sujets de collaboration et économique menée. Cette présence physique permanente sur le
territoire brésilien témoigne de la dynamique positive en termes de collaboration transfrontalière.

La Collectivité territoriale de Guyane a aussi été très présente pour mettre en avant les outils fléchés par le PCIA
et plus particulièrement le projet BIO-PLATEAUX auprès des institutions de l’Amapa. Elle a épaulé le projet en
matière de visibilité et d’apport aux échanges avec les institutions brésiliennes.

- Propos introductifs par Tiarrah Steenwinkel, Vice-
Présidente de l'Assemblée de Guyane, et Patrick Cantuaria,
Secrétaire d’Etat adjoint à l’Environnement de l’Etat de
l’Amapa.
-Présentation du PCIA par Mme Viviane Tchung-Ming,
Cheffe de mission Coopération (CTG).
-Présentation de l’initiative BIO-PLATEAUX par Luken
Delinthe, Chargé de mission BIO-PLATEAUX au sein de
l’Office International de l’Eau.
-Témoignage des points focaux par Larissa Diniz, point
focal du projet BIO-PLATEAUX en Amapa (SECRICOMEX) et
Franck Chow-Toun, point focal en Guyane (Office de l’Eau de
Guyane).
-Questions/Réponses avec un partenaire privilégié -
Secrétariat d’Etat à l’Environnement d’Amapa avec
Franck Chow-Toun et Renatta Santos Serafim, Analyste pour
la Coordination des Ressources en Eau au sein de la SEMA.
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3. développement de la collaboration transfrontalierE 
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 Mme SANTOS SERAFIM (SEMA) avec M. CHOW-TOUN (OEG)

M CANTUARIA (Sous-Secrétaire d’Etat à l’Environnement - SEMA), Mme STEENWINKEL (Vice-présidente de la CTG), Mme GUEDES (UNIFAP), 
Mme DINIZ (SECRICOMEX), M. CHOW-TOUN (OEG), M. DELINTHE (OiEau), M. SIMONEL (SECRICOMEX) 


